

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Jueves 21 de mayo de 1903

Santander.—Año IX.—Número 2.921

Director: DON JOSÉ ESTRADA

La Comisión nombra la por el comercio de esta plaza, para poner de acuerdo con la Sociedad de trabajadores del muelle, habiendo cumplido su misión, convoca al comercio a una reunión que se celebrará en el local de la Cámara, Velasco, 11, a las siete de la tarde del viernes 22 del actual, para dar cuenta de su cometido. Como los acuerdos que han de tomarse son de importancia para todos, la Comisión recomienda la puntual asistencia.

Santander 20 de mayo de 1903.

## Buenaventura Rodríguez

ABOGADO  
COLUMBIA, 1, 2.ª PÉDREGA  
Consulta de 9 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde; todos los días, excepto los festivos.

## FÁTIMA

El telégrafo nos dice que la mora Fátima, devuelta por las autoridades españolas a los marroquíes, ha sido condenada a muerte.

Habíase aquélla refugiado en Sevilla, huyendo de la barbarie de su país, según unos: en pos del amor de un español, según otros: movida por la fe de la religión cristiana, que había abrazado, según algunas versiones; mas sea cual fuere la causa, es lo cierto que buscó amparo en tierra de España, y esta tierra, hidalga por excelencia, donde es religión el culto y respeto a la mujer, devolvió la infornada mora a los representantes de la barbarie, quienes, por su huida y cambio de creencias, la han condenado a perecer, según ley del Koran. No sabemos qué consideraciones de orden político obligaron al presidente del Consejo de ministros y al señor ministro de Estado, a determinar la devolución de Fátima; pero, francamente, con esta medida, el buen nombre de esta cultura y el prestigio de nuestra patria quedan muy por lo bajo. Tratárase de un delito común, de esos no circunstanciales, si no que lo son en todo tiempo y en todos los Códigos civilizados, de un asesinato, de una estafa, y España no hubiera desmerecido ante el mundo y ante su propia conciencia ejerciendo de agente policiaco en beneficio de Marruecos; pero detener a una menor y devolverla a un padre bárbaro cuando no es el cariño quien inspira su reclamación y sí el fanatismo religioso, eso no tiene disculpa, aquí donde la ley ampara a los menores que son maltratados por sus padres, constituyéndolos en depósito en lugar seguro donde no se ejerza violencia ni coacción sobre su persona ni su espíritu.

No hay tratado de extradición con Marruecos que nos hubiese obligado a devolver a Fátima, mas aun cuando lo hubiera, un sentimiento de caridad y altos principios de humanidad, más atendibles que la petición del marroquí, nos imponían el deber de proteger la libertad y la vida de Fátima: en último extremo, éramos los más fuertes, no para desplantar a los marroquíes, si para defender a la niña que buscaba nuestro amparo y demandaba nuestra protección.

No hace aún muchos meses que una familia de criminales se refugió en Madrid, acusados de la comisión de una serie de delitos de los más vulgares: un español honrado tuvo conocimiento de donde se ocultaban y los denunció, haciéndolos caer en poder de la policía: contra ese español se levantó una cruzada de sentimentalismos y de puntillos de honor, verdaderamente incomprensibles, se le acusó de haber faltado a las leyes de la hospitalidad, su nombre se puso en la picota y hasta hubo quien quiso hacerle sinónimo de delator, llegó a decirse que en el Colegio de Abogados de Madrid, al que pertenecía, había elementos que pensaban solicitar su expulsión a la Junta general: en una palabra, los neurosisos al uso censuraron duramente lo que en suma no era otra cosa que el cumplimiento de un deber de conciencia, ¡qué dirán ahora, qué han dicho ante la extradición de la infornada mora que buscó amparo en la caballerosidad española?

Quizás en los oídos del harem, ó en el encierro de su hogar, oyese Fátima la tradición conservada de boca en boca, desde que los expulsados de Granada se refugiaron en África, de que España es la tierra donde el hombre se hace matar por la mujer, donde ésta es señora de su familia y reina del corazón de su esposo, y a impulsos de tales narraciones vino a España que no ha tenido para ella ni la compasión que merece el débil, ni el respeto que se debe a la mujer que pide defensa al caballero, contra quienes de modo violento le quitan la libertad y oprimen su conciencia.



## DESPEDIDA

Fasaste por mi mente sólo un día y sin dejar señal, cual no dejó señal en la bahía el buque, que las olas dividía rompiendo su cristal. Aprende, desdichada, en esta historia lo que será el amor, cuando de él no me queda ni memoria; ¡cuán escasa y efímera su gloria, cuán poco su valor! ¿Qué me importa que tú sigas constante? ¿qué fuiste para mí? un átomo, el ensueño de un instante, que acarió algún día el pecho amante, y que olvidará debí. Adios, Clotilde, y sírvate el suceso al menos de lección; resiste del amor al embalseo, que desde Judas sueles ir en un beso envuelta una traición.

Félix Díaz Gallo.

## DE PROVINCIAS

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20—10'30.

### La escuadra alemana

Comunican de Vigo que entró en el puerto, con la bandera a media asta, el crucero *Príncipe Enrique*, habiendo circulado el rumor de que había ocurrido una explosión a bordo; pero lo ocurrido fue que había fallecido un tripulante a consecuencia de una pulmonía. El buque se hizo de nuevo a la mar, llevando a bordo un práctico, encargado de meter en el puerto mañana a la escuadra alemana.

De Coruña anuncian que dicha escuadra ha fundado en Marín.

### Escándalo municipal

En la sesión del Ayuntamiento de Barcelona celebrada ayer se produjo un escándalo monumental al tratarse de la cuestión de los consumos.

Los concejales se dirigieron mutuas acusaciones de trabajar contra los intereses municipales.

### Liga católica

Según dicen de Pamplona, se ha constituido en aquella capital la Liga católica.

### Huelga de consumidores

Se han declarado en huelga los empleados de consumos de Tortosa, porque no perciben el pago de sus haberes.

RICARDO.

## LAS TRIPICALLERAS

En nombre de las dieciséis tripicalleras ó vendedoras de despojos de reses, se nos han expuesto razonables quejas contra la disposición municipal, por la que se trasladan sus puestos de venta a Atrazanas, Plaza Nueva y Puerto Chico.

Manifiestan sensatamente que están dispuestas a acatar lo que se las ordena, pero piden se pongan sus nuevos puestos en condiciones por lo menos.

En primer lugar, no las ponen en condiciones, indispensable a su tráfico; además, ni el alcantarillado, pues están al centro de las plazas; y, por último, por el estado fuera poco, que se las coloca en sitios tan reducidos que en un pequeño espacio tendrían que colocarse cuatro vendedoras, cada una con los despojos de varias reses. Es posible que puedan manipular allí, ni siquiera con mediana limpieza y regular higiene, su mercancía.

No sería mejor atender su justa petición de que se las destine una galería entera de la Plaza Nueva, en la que hay hasta tabernas, tiendas de quincalla y otras pequeñas industrias igualmente impropias del interior del Mercado? Esperamos que han de ser atendidas en su razón las humildes vendedoras.

## Lo del día

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20—10'30.

### Entre liberales

Por algunos elementos del partido liberal se hacen trabajos encaminados a atraerse al señor Canalejas, creyéndose que, si esto se consigue, el señor Moret se verá obligado a provocar una disidencia.

El señor Montero Ríos considera indispensable el concurso del partido liberal para reorganizar el partido canalejista y ponerle en condiciones de poder ocupar el poder.

### El señor Maura y la Prensa

El imparcial de hoy pide que el señor Maura rectifique las acusaciones que en el banquete celebrado en Palma por sus amigos se han lanzado contra la prensa madrileña ó que las haga suyas y las concrete.

El señor Dato, por su parte, niega que cuando él fue ministro de la Gobernación hubiera prensa subvencionada.

Muéstrase el actual ministro de Gracia y Justicia muy poco satisfecho de algunos

conceptos emitidos durante el citado banquete de Palma.

Madrid 20—14'30.

### Un mitin

En Alcalá de Henares se ha celebrado un mitin obrero para protestar contra la conducta del Alcalde con motivo de los últimos sucesos.

Pronunciáronse varios discursos de tonos enérgicos, sin que ocurriera ningún incidente.

### Despacho ordinario y firma

El Presidente del Consejo de Ministros ha despachado con el Rey a la hora de costumbre.

No puso ningún decreto a la firma. También despacharon con el Monarca los ministros de la Guerra y Marina, sometiendo a la sanción regia varios decretos sin importancia.

### Revista

El Rey, acompañado del príncipe de Asturias, del Capitán general de Madrid, de sus ayudantes y del cuerpo militar, ha ido a revistar los reclutas a Carabanchel.

### Consejo de ministros

Esta tarde hay Consejo de ministros preparatorio del que tendrá lugar después con el Rey.

Este último Consejo debía efectuarse mañana jueves, pero con motivo de la festividad del día se ha aplazado para el viernes.

### El arsenal de la Carraca

El general Auñón ha conferenciado con el ministro de Marina para tratar nuevamente de la cuestión de los créditos para el Arsenal de la Carraca.

El señor Auñón dió cuenta del resultado de la reunión de los jefes de las minorías con la comisión de San Fernando y el ministro ofreció que presentará a las Cortes el correspondiente proyecto.

El señor Auñón se muestra realmente incrédulo, pues cree que las Cortes no podrán aprobar los créditos antes de la nueva reunión de Octubre.

### Lotería

En el sorteo verificado hoy han correspondido los premios mayores a los números siguientes:

13.087—Jerez.  
2.900—Jaca.  
7.521—Málaga.  
Premiados con 3.000 pesetas.  
8.625—19.444—1.012—23.735—19.968—23.881—3.453—377—22.558—14.187—9.351—19.195—12.269—12.513—9.604—20.881—19.706—13.998—22.207—10.171—19.812 y 12.410.

RICARDO.

## APLAUDAMOS

### Para Torrelavega.

Ha llegado a mi casa una hoja impresa muy interesante. No es clandestina ni revolucionaria; no es un discurso; no trae pretensiones de enseñar nada. Pero es más que todo eso, porque es un hecho; significa realización, voluntad, potencia y acción, en fin. Sin hablar casi anteriormente se va a la terminación de la idea. Es una hoja muy simpática; tiene unas cuantas palabras invitando a un empréstito y unos cuantos números...

Viene de mi provincia, pero no de mi pueblo, y esto me libra de que las gentes que me leen me supongan apasionado por el amor al terruño. Para mi pueblo quisiera yo muchos proyectos hermosos que no solo llevarán forasteros de verano en busca del soberbio paisaje de Campoo y de las frescas tardes anubladas; sino que plazgasen de obreros y de salud que enriqueciese la comarca entera...

La hoja viene de Torrelavega, población simpática, a la que debo grandes atenciones, y en la que he sido bien recibido y muy ayudado siempre. No es un *hombre*, porque no voy para diputado. Es gratitud... Trae la noticia de que se abre un empréstito de 500.000 pesetas para la conducción de aguas. El empuje es soberbio; la voluntad de un pueblo, relativamente pequeño, que junta fuerzas de esa índole para realizar un plan semejante, es colosal.

El saneamiento de un pueblo es la obra más civilizadora que puede salir de los planes de una Corporación municipal. En vista del atraso en que vive el país en general, debiera haber una ley casi tiránica obligando a gastar los fondos municipales en obras higiénicas por encima de todo... Pero hay que reconocer que si en las clases altas, privilegiadas perpetuamente con el mando, tuviesen la educación y cultura que debieran, sobrarían a estas horas leyes, higiene, civilización, trabajo, bienestar, etc.

Muchas capitales de provincia, muchas ciudades españolas están sin aguas potables, sin alcantarillado, con urbanización rural, llenas de barro en invierno y materialmente nubladas de polvo en verano. El sistema de limpieza, donde lo hay, es perfectamente útil para diezmar vides; se barre en pleno sol, sin una gota de agua, ahogando de microbios a las gentes que circulan. Esto se hace hasta en Madrid.

O si todas las ciudades están llenas de tifoides, de viruela, de tuberculosis... Y todos los Ayuntamientos de esas poblaciones infectas tienen en cambio una plaga de tributos, como el repugnante y alveoso de consumos, por ejemplo. Está muy bien que se hagan teatros, palacios municipales, festejos públicos, etc., pero en segundo lugar; porque tiene mucha gracia la idotez administrativa dedicándose a hacer un teatro por un lado y por el otro asesinando a los ciudadanos, con lo que entre familias de luto y desaparición de vivos el teatro tiene que estar vacío perpetuamente. Y también es estupendo la bárbara inconsciencia de la administración, convocando a fiestas populares cuando en la ciudad los alojamientos son insuficientes y la tifoides y la viruela están latentes siempre.

Considero de lo más difícil llevar al ánimo

de los pueblos españoles este espíritu de reforma administrativa. No sólo tienen la culpa los Municipios, es claro; y concejales hay en muchos sitios que luchan por este ideal y otros, pero las gentes, las administradas, no están a la altura de otros pueblos y armarían probablemente un motín si les suprimiesen los festejos anuales; porque en las casas, y particularmente se dice a todas horas que la salud es lo primero, pero en la España sentimental esa es una de tantas mentiras...

La estadística, para terminar, dice bien claramente que en España mueren todos los años 300.000 ciudadanos más de los que debieran morir. Hay que fijarse bien en ese horror, en ese es pantoso crimen anual.

El individuo que tiene algún mando, el Alcalde, el Gobernador, el Juez, el ministro, que no hacen nada por la salud pública, contribuyen de hecho a aquel horror. No hay disculpa: es una verdad que ahoga.

Seramente me entusiasmo por el mérito y el anhelo de Torrelavega. Y aunque la mayoría de las gentes consideren estorbático y fuera de uso este entusiasmo, yo envío un saludo al Alcalde, al Ayuntamiento y a todos los que han trabajado y trabajan por esa obra de civilización y de caridad.

R. Sánchez Díaz.

Madrid.

## Museo cómico

EXPRESAMENTE PARA EL CANTÁBRICO POR ROJAS



¡Oh la juventud femenina...!

—Si viene el reparto social alguna vez ¿qué me toca a mí, mamá?  
—Lo que tú quieras, hija mía.  
—¡Yo quiero un hombre, yo quiero un hombre!

## Las Cortes

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 20—16'30.

### CONGRESO

El señor Villaverde abre la sesión a las 3'15 de la tarde con asistencia de escaso número de diputados y hallándose en el banco azul el ministro de la Gobernación. Las tribunas están desiertas.

Leída y aprobada el acta de la anterior, el presidente de la comisión de Actas devuelve a la Mesa los documentos referentes al acta del señor Picón, que contiene algunas protestas, y el Presidente de la Cámara hace constar que se procederá a una votación para cubrir dicho puesto. Presentan documentos varios diputados, y se entra en el orden del día.

Apruébanse los dictámenes referentes a los individuos que componen las comisiones de Actas y de Incompatibilidades, excepto el del señor Picón. El señor Torres Taboada pretende rebatir por anticipado los argumentos que han de formularse en contra de su acta por la Coruña; pero el Presidente le dice que no es oportuno el momento por no haberse aún formulado el correspondiente dictamen.

Y se suspende la sesión hasta las seis y media.

### SENADO

A las 3'15 abre la sesión el señor Azcárraga.

Se lee y aprueba el acta de la sesión. Apruébanse las actas de Burgos y de Avila, y se suspende la sesión para que pueda reunirse la comisión de Actas y emita dictamen.

RICARDO.

## DE FESTEJOS

Ayer tarde, convocados en el Ayuntamiento, se reunieron representantes de todos los periódicos é industrias tipográficas de la localidad, bajo la presidencia del señor Corral, presidente de la comisión especial de Festejos.

El objeto era el de acordar la construcción de una gran carroza alegórica, del gremio. Así se acordó en efecto, nombrando para ello una comisión compuesta de dos impresores, señores don Ramón Arce y don José María Valdear; dos periódicos, *El Diario Montañés*, representado por el señor Mur y *El Cantábrico*, representado por el señor Lasso de la Vega, y un fotógrafo, que será el señor Linares.

Esta comisión se reunirá mañana viernes con la comisión artística, compuesta del arquitecto señor Lavín, el escultor señor Quintana y el profesor de dibujo del Instituto y pintor don Ricardo Pacheco para tratar del proyecto. El entusiasmo, con todos estos preparativos, va en creciente aumento.

## EXTRANJERO

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR

Madrid 20—10'30

### Huelga

De Oporto telegrafan diciendo que el viernes se declararán en huelga los obreros de todas las industrias.

### Un incendio

Desde París dan cuenta de que un horroroso incendio ha destruido más de 120 metros de fachada de una calle que tiene 150 casas, la mayor parte de ellas habitadas por familias de obreros y sirviendo otras de almacenes.

Prodújose un pánico horrible, siendo imposible describir las escenas que se desarrollaron en los primeros momentos, oyéndose por todas partes ayes y lamentos desgarradores.

El fuego amenazaba destruir toda la barriada, por lo que es imposible aún calcular la cuantía de las pérdidas materiales, así como se ignora el número de desgracias personales, que se teme sean muchas.

Los esfuerzos para sofocar el incendio son grandes, sin haber sido extinguido todavía a la hora del último despacho.

### De Marruecos

Dicen de Ceuta que el bajá de Tetuán ha llegado a un acuerdo con alguna de las kábilas fronterizas.

Han salido de Ceuta para Tetuán varios soldados encargados de establecer un palmar con el fin de regularizar el servicio de comunicaciones entre ambas plazas.

De Melilla anuncian que los imperiales han derrotado a los insurrectos, enviando los vencedores a Fez muchos prisioneros y 30 cabezas.

Las noticias de Fez dicen que con motivo del reparto de armas ha habido lucha entre la kábila de Semmur y otras fuerzas leales, resultando de ambas partes muertos y heridos.

De Tánger comunican que marchó a Tetuán el vapor *Elturquí*, conduciendo a Muley Arafa, que lleva el propósito de entablar negociaciones con los rebeldes, a fin de someterlos a la obediencia.

Madrid 20—14'30.

### Nuevo ministro

Dicen de Londres que el subsecretario del ministerio de Colonias, Bulow, ha sido nombrado ministro de Agricultura.

### Combato

También dicen de Londres que los abisinios han obtenido una victoria considerable contra el enemigo, al que hicieron muchas bajas.

Los abisinios tuvieron también veinte muertos y muchos heridos.

### Más de Marruecos

Dicen de Tánger que ayer se reunieron junto a Tetuán varios jefes de kábila que no pudieron hacerlo el día anterior.

Noticias de Fez desmenten la entrada en aquella población de las kábilas insurrectas.

De Melilla comunican que la noche última se han visto grandes fogatas en los montes y ruido de cañonazos hacia Zeluán.

Ignórase la causa de éstos y el significado de las referidas hogueras.

Los comisionados del Sultán, a pesar de cuanto se dice en contrario, tienen noticia de que se acercan refuerzos de tropas leales.

En Azila existe el temor de un próximo ataque del bandido Raisuli.

Han llegado refuerzos.

Noticias de Orán dan cuenta de que el kaid Oisa ha detenido a un moro fanático que predicaba la guerra santa.

RICARDO.

## ARTES Y LETRAS

Inés Cristina en *Como le foglio*.—Estreno en *Romea de Barcelona*.—*El patio azul*.—Zacconi en *Henschel el cochero*.—Últimos conciertos de Planifé.—Estreno en el teatro de la Zarzuela de *Los Miserables*.—*Varias noticias*.

El beneficio de Inés Cristina, primera actriz de la Compañía del eminente Zacconi, ha puesto de manifiesto lo que ya muchos espectadores habíamos tenido ocasión de observar; esto es, que a pesar de su juventud, y a pesar de trabajar al lado de un coloso tan grande, y a pesar de los gratísimos recuerdos que Madrid conserva de Eleonora Duse y Teresa Mariani, Cristina es una distinguidísima artista.

Porá ser que le falte el aplomo y la seguridad en los tipos que representa, que solo pueden dar los años, pero en cambio lleva a ellos tales arrosados, tan grandes entusiasmos, tan altas humanidades, si se nos permite la frase, que encanta y subyuga. En la obra elegida para su noche de honor *Como le foglio*, del célebre Giacosa, Inés Cristina, ha presentado un estudio completo del tipo de *Nende*, dándole una fuerza de expresión, en unas escenas y una diversidad tan natural en otras, que los espectadores no se cansaron de elogiar y aplaudir. Reciba la joven, y ya notabilísima actriz, el aplauso que de todo corazón le en-

via uno de los más sinceros admiradores de su talento.

En el teatro Romea de Barcelona se ha estrenado, con general aplauso, la nueva comedia de Santiago Rusiñol...

Zaccani, en la nueva obra que ha puesto en escena, Henschel el cocinero, ha representado con su maestría acostumbrada el protagonista de la famosa obra de Ibsen...

El último concierto dado por el eminente pianista Francisco Planté, ha sido una verdadera solemnidad.

Con el concurso de la brillante banda del regimiento de Wad-Ras, como hace poco con la de la Guardia Republicana en París...

En el teatro de la Zarzuela ha estrenado la compañía de Fuentes un nuevo melodrama titulado Los Miserables...

Varias noticias.

En el teatro Lírico ha hecho su debut con una acogida muy favorable la nueva 'Tole Estrella Gil, cantando el papel de Mimí de La Bohemia...

Madrid 18 mayo 1903.

LA CRUZ ROJA

Los que los elementos de la Cruz Roja de Santander que asistirán a la carrera París-Madrid. Tres brigadas de 15 hombres cada una con destino respectivamente a Duquesa y Torquemada (Palencia) y a Quintana Pisuerga (Burgos)...

DE LA PROVINCIA

La noticia de ayer

Rumor grave. En la mañana de ayer circuló por la ciudad la noticia de que cerca de Ontaneda, persiguiendo unos criminales, había sido herido de un tiro en la cabeza el jefe de la guardia civil del puesto de Molledo Urbano Castillo...

ve allí, acompañado de otro sujeto también fagado de Melilla.

Recientemente, los dos expresarios habían comenzado una activa campaña de fechorías, teniendo como guarida los montes de Tejas y Pedrosa, desde los cuales habían atemorizado a los vecinos de aquellos pueblos con sus ataques é incesantes de robo. A ellos se atribuyó el realizado en los primeros días de mayo en Silló, en casa del conocido contratista señor Mezones...

El suceso

Túvose noticia en Castillo de Pedrosa de que Pollito y su compañero andaban en aquellos contornos, habiendo amenazado á varios vecinos, por lo que algunos de éstos, armados, se dispusieron á seguirles, temiendo realizar en aquel pueblo un golpe de mano.

Ayer tarde los atisbaron ocultándose entre matorrales y paredes cercanas á las casas del pueblo, y los esperaron apostados.

Las ladrones llegaron á la casa que habita doña Enriqueta Ortiz, viuda de Muñoz, á la que parece tenían pensado robar, y entonces el vecino Cándido Taladriz Sigler, echándose á la cara la escopeta cuando el Pollito intentaba escalar una ventana, le dio el airo, intimándole que le siguiera á casa del Alcalde, en tanto que el otro prisionero huía precipitadamente seguido de varios vecinos.

Al verse sorprendido Pollito hizo ademán de abalanzarse sobre Cándido Taladriz, intentando sacar un arma de la faja, ante cuyo movimiento el vecino hizo fuego, hirándole en la cabeza, de cuyo disparo cayó en tierra. Esto ocurrió poco después de anochecer, á las ocho y media próximamente, lo cual favoreció la fuga del otro criminal, á quien no alcanzaron los disparos que le hicieron sus perseguidores.

Sebastián Gutiérrez, Pollito, herido gravísimo, quedó bajo la custodia de los vecinos mientras llegaba el Juzgado, al que se avisó inmediatamente.

Fallecimiento de "Pollito"

A última hora supimos que habían llegado por la tarde á Molledo las parejas de la benemérita con los cabos Castillo y Ortega, los cuales refirieron que Pollito falleció ayer tarde.

El vecindario teme que pueda sobrevenir ahora algún perjuicio al que causó la muerte del malhechor, no obstante ser alabada sin reservas su acción contra el criminal, pues se trata de un vecino apreciadísimo, pobre y con numerosa familia.

El Juzgado municipal y la benemérita le han dejado, por ahora, en libertad con general satisfacción del pueblo.

NUEVA CARRETERA

Por fin, la Dirección General de Obras Públicas ha anunciado la subasta de la carretera del Estado que ha de enlazar los pueblos del Ayuntamiento de Rivamontán al Mar con la estación ferroviaria de Villavieja de Pontones, y que se denominará en el plan general con la designación de carretera de Calizano á Villavieja de Pontones.

La subasta se celebrará el día 27 de junio, en el ministerio de Obras Públicas y en todos los Gobiernos civiles de la Península, y el presupuesto asciende á pesetas 125.558'82.

Esta nueva vía de comunicación, aun cuando su trazado no es el más conveniente, ha de reportar grande utilidad á los pueblos de la costa.

MONTE DE PIEDAD

Ayer celebró Junta el Consejo de Administración del Monte de Piedad en el despacho del señor Gobernador civil y bajo su presidencia.

Fue aprobada el acta de la sesión anterior. Se aprobó el informe de la comisión respecto á la Memoria presentada por el gerente señor Iglesias.

Queda enterado el Consejo con satisfacción de que la relación de las operaciones realizadas en el año último, ausan, con relación á los anteriores, un aumento que denota creciente crédito.

Se aprueba, con ciertas restricciones, una solicitud de los tasadores de puros y efectos, que piden se les permita vender fuera del establecimiento los lotes que no puedan realizarse en las subastas.

El señor López Degría dio cuenta de las inversiones que ha hecho en papel del Estado de los fondos sobrantes.

Y se levanta la sesión.

Audiencia

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa proponente del Juzgado de esta capital, seguida contra Manuel Villar, porque el 2 de mayo del año último se hallaba cuidando la aguja automática que da paso á los trenes en la sección segunda del plano inclinado de las minas de San Salvador, y como se aproximara á hablarle Domingo Sinova, que iba en busca de trabajo, mudó la aguja y se verificó el choque del tren, que cargado, dando una sacudida al cable, que cogió á los obreros José Tojos y Dionisio Sáiz, que estaban sobre el plano, causando la muerte el primero y lesiones al segundo, que curaron con defecto físico por la fractura que sufrió.

El señor Fiscal calificó los hechos de un delito de homicidio por imprudencia temeraria y otro de lesiones graves, de autor, sin circunstancias, al procesado y responsable civilmente la Compañía de la mina de San Salvador.

La defensa del procesado y la de la Compañía minera alegaron la falta de delito.

Hecho el resumen por el señor Presidente, el Jurado pronunció veredicto de inocuidad, dictando sentencia por la Compañía de Derecho, absolviendo al procesado y declarando de oficio las costas.

NOTICIAS

El oculista VIÑA LOMBA ha trasladado su consulta á la calle de Daoz y Velarde, número 5, 1.º, frente á la estación del tranvía de Pombó. De diez á dos y de tres á cinco.

Dr. Corpas Castanedo, oculista. San Francisco, 13. Consultas de diez á una mañana y gratis de ocho á nueve.

SASTRERÍA DE Abascal y Urbina TORRELAVEGA. Géneros de los mejores fabricantes ingleses, franceses y nacionales.

Traslado de presos. El señor Juez de instrucción de Castro Urdiales interesa de este Gobierno civil que sean trasladados á esta ciudad los presos Benjamín Villosola y Blas Suzzo, para asistir á un juicio oral.

El Gobierno civil de Madrid noticia al de Santander la conducción, bajo vigilancia, de los presuntos Cotores Heredia Urocy y Justo Hernández Martínez, procedentes de Algeciras, que han sido destinados á extinguir pena aflictiva en el penal de Santoña.

La Dirección general del Timbre ha nombrado para perseguir el contrabando de pólvoras y materias explosivas en esta ciudad, á don José Rodríguez López.

Por el Gobierno civil de Madrid se ha autorizado á don Juan La Domercq para recibir á don Ramón Albará, á esta ciudad, una caja don 20 pistolas automáticas Brownig.

Por el de Guipúzcoa se ha concedido autorización á don Ignacio N. para enviar á esta ciudad, consignados á la señora viuda de Yllera, 90 revólveres, calibre 32.

Subasta

En el despacho del señor Delegado de Hacienda de la provincia se celebrará el día 14 de junio una subasta para contratar la construcción de un bote para prestar servicio de la Comandancia de carabineros en la ría de Suances.

MUSICA

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda municipal, de cinco á siete de la tarde, en el Boulevard. Paso doble, Guerrita.—Martinez: Gaita turca.—Assadour. E cans y jota de Los Timplaos.—Jiménez. Dos Pirotetas, mazurka.—Ganne. Overture de Paeta y Aldano.—Suppé. Vales, Los Patinadores.—Waldteufel.

REGISTRO CIVIL

Movimiento demográfico del día 20. Nacimientos: Varones, 5; hembras, 3. Defunciones: Ofertino San Román Miguel, de 11 años; Cuesta á El Hospital, 4, 3. Julián Fernández Domínguez, de 24; Hospital. Antonio Gutiérrez Alonso, de 56; idem. Ángel Rodríguez Romero, de 26 días; San Fernando 6, 3. Nemasio Bernard Martínez, de 43 años; Rubio, 16, 3. Práxedes Llana, de 10 meses; San Luis, 2, 1.º. Mateo Revilla Lavín, de 4 meses; Monte. Matrimonios: 2.

Una vendedora que ocupa el esquin número 30 del Mercado de Atarazanas promovió un grande escándalo ayer, porque un guardia la amonestó por haberse permitido lavar dos cubos en la fuente pública que existe en dicho mercado.

Como además amenaza á la guardia con que había de costarle caro el cumplir con su deber, fué denunciada.

Ayer fueron denunciadas cuatro pescadoras que se hallaban vendiendo sin tener los dolantes blancos puestos como está prevenido.

Al presentarse el empleado á cobrar el arbitrio sobre el puesto que ocupaban dos vendedores en la plaza de la Pescadería, armaron un pequeño escándalo, por lo que fueron denunciadas.

También fueron denunciadas unas individuos que en la calle de la Libertad sostenían una rifa, llamando la atención del público.

Han sido denunciados los patios de las casas números 7 y 9 de la calle de la Compañía, número 19 de la calle del Avechero, los retretes de la casa número 8 de la calle de Vinas y el canalón de la casa número 1 de la calle de la Paz.

Maladero ROMANEO DE AYER

Reses mayores, 15; menores, 8; kilos, 3.173. Cerdos, 4; kilos 376. Corderos, 20.

Unión Montañesa

Con objeto de aliviar algo la precaria situación en que por recientes desgracias sufridas ha quedado el individuo del cuadro dramático de esta Sociedad Francisco Presmanes, se ha organizado una volada dramática que se celebrará esta noche, á las nueve, en el salón de la calle de Burgos, poniéndose en escena la hermosa producción de Dienta El suicidio de Werther.

Baile

Se celebrará esta tarde un espléndido baile, por la Zambomba, Segunda playa del Sardinero.

Prófugos

El Ayuntamiento de Los Corrales ha declarado profugos á los mozos Emilio Herrera Diz, José María Expósito, Manuel Fernández González, Policarpo Díaz Ruiz, Francisco Seo Ortega y Pedro García Gutiérrez.

El de Valderredible á Francisco Román Oliver Ruiz, Luis Garrido, José Gómez Arnaiz, Felipe Allende Martínez y Froilán García Fernández.

Han sido expuestas al público en el Ayuntamiento de Piéligos las cuentas municipales.

Han sido detenidos en término de Comillas por la benemérita de aquel puesto dos individuos llamados Gabino Ruiz y Francisco Sánchez, á quienes se supone autores de las heridas causadas el día 17 del actual á Indalecio Rivero.

Los detenidos fueron puestos á disposición del Juzgado.

En Izanzo, pueblo de esta provincia, de la jurisdicción de Perazzo, se venían realizando hace tiempo cerramientos de terrenos ilegalmente.

Enterado de ello la guardia civil practicó algunas averiguaciones, denunciando, como resultado de ellas, á 17 vecinos, que aparecen autores de haberse hecho dueños de distintas porciones de terrenos.

Telegramas distantes

Boca fresca y aromática, muy deliciosamente se tiene con Licor del Polo, el mejor dentífrico.

Las Aguas y Sales naturales de Mediana de Aragón son el purgante más eficaz y seguro. No exigen régimen. No irritan jamás.

Sociedades recreativas

Licoo Oaldorón. Esta sociedad pondrá en escena esta noche, á las ocho y media, las obras siguientes: La Virgen del Pelayo, Parada y Roma y el monólogo de don Isidoro Castro Amor de padre, en su local, Animas, 2.

Por la tarde, si el tiempo lo permite, baile en La Ferme, de 6 á 8 y tres y media.

Nuova Guirnalda. En los salones de esta Sociedad se dará hoy el acostumbrado baile, desde las ocho de la tarde en adelante.

Los Cuerpos Médicos de los Hospitales del Niño Jesús de Madrid y de Roma, manifestar haber obtenido excelentes resultados en las diarreas con los Salicilatos de bismuto y cerio, preparados por Vivas Pérez, y que sus efectos son superiores á los conseguidos con cuantos medios se aconsejan en tales circunstancias.

claró un incendio en la tejavana en que, en Malilla, tiene establecido el taller de fundición don Braulio Casanova.

El incendio amenazaba tomar grandes proporciones, pero acudieron enseguida bomberos municipales y voluntarios con devanaderas y las máquinas de vapor y el incendio quedó sofocado enseguida.

Se cree que el incendio fuera casual, debido, sin duda, á alguna chimpa desprendida de la chimenea de la fundición.

La guardia civil del puesto de Ramales ha denunciado á Erasmo Cano García, por hallarle elaborando maraca coriada fraudulentamente en el monte denominado Cubillos.

El señor Alcalde de Piéligos participa al señor Gobernador civil que en el pueblo de Quijano, de aquel término municipal, se han registrado algunos casos de viruela confluyente, y que se han adoptado algunas medidas higiénicas.

Se le ha contestado ordenando que se ponga de acuerdo con la Junta local de Sanidad para poner en práctica los procedimientos más adecuados á evitar la propagación del mal.

Extravío

A una pobre vendedora de billetes de la lotería se le han extraviado ayer dos décimos del billete número 13.277 del sorteo del día 20 pasado: uno de los décimos está roto por los números y pegado a una goma.

A la persona que los haya encontrado se le suplica los entregue en esta Administración.

Un apreciable obrero de la Sociedad de Canteros de Mármoles, de Las Caidas, llamado Feliciano Cuervo Arroyo, nos ruega hagamos constar su agradecimiento á la Compañía española de seguros «La Vasco-Navarra», por la formalidad y generosidad con que su representante, don Leonardo Colomer, cumple los compromisos de liquidación de accidentes á obreros lesionados.

Demostrado por la experiencia

El 93 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, porque abre el apetito, tonifica, ayuda á las digestiones y quita el dolor.

Movimiento marítimo

Buques entrados. Vapor Saint Germain, de Colón, con carga general. Idem Bisgrau, de Newport, en lastre. Idem Ma ía, de Liverpool, con carga general. Idem Elvira, de Gijón, con carga general. Idem Cabo Esperiel, de Bilbao, con carga general. Idem La Providencia, de Pasajes, con carga general.

Buques salidos. Vapor Saint Germain, para Bardeos, con carga general. Idem Mosquera, para Gijón, en lastre. Idem La Providencia, para Gijón, con carga general.

Observaciones meteorológicas

(DEL ÓPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10) Altura barométrica. A las ocho de la mañana, 768; á las doce, 768'5; á las seis de la tarde, 767. Temperatura.—A las ocho de la mañana, 14; á las doce, 16'8; á las seis de la tarde, 15'4. Mínima, 10'2. Tendencia del barómetro, subir.

Gran feria de ganados en Logroño

DEL 8 AL 12 DE JUNIO DE 1903. Importantes premios en metálico.

Coincidiendo esta época del año, tan apropiada para la celebración de ferias, con la festividad del patrón San Barnabé, el Ayuntamiento ha nombrado una Junta compuesta de importantes personas de la población, que se ha encargado de realizarla.

La Junta cuenta con espaciosos terrenos en donde ha de instalarse el ferial, con amplios y cómodos locales para cuantías de ganado caballar y mular, que facilitará, gratis, así como la paja que consuman las caballerías durante los días de la feria, á los forasteros que concurren con más de seis cabezas, disponiendo igualmente de pastos y establos para el ganado de corda y lanar.

Los premios que se otorgan serán en metálico y de consideración, entregando además á los dueños de los ganados premiados un diploma para que siempre puedan ostentarlo.

La Junta suplica á los dueños y tratantes de ganado que se propongan concurrir á la feria, se dirijan con alguna anticipación á su presidente don Alejandro Michel, solicitando el local que les sea preciso para disponerlo, en la seguridad de que quedarán satisfechos.

Compañía Hamburguesa Sud Americana

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Bilbao el 31 del corriente mayo el magnífico vapor Montevideo. Para informes de carga y pasaje los señores Eduardo Oouto y Compañía, Muelle, número 34. Teléfono 207.

LUIS FUERTES INGENIERO

Aplicaciones domésticas é industriales de la electricidad. Instalación garantizada de centrales eléctricas, redes de distribución, motores, etc. Proyectos, estudios y presupuestos fabriles.

Lope de Vega, 9, 2.º Izquierda.

Los cañes hostales de «La Universidad», Blanca, 19, Santander, siempre dan buen resultado.

Llegará á Santander y recibirá los días 25 y 26 de mayo en el Hotel Europa, de once á seis, el médico especialista para tratamiento y curación de las hernias (quadradas) deformidades del pecho, espaldas, piernas ó pies, etcétera. Véase 4.º plana.

La Batalla, sastrería, Atarazanas, 4

Para la próxima temporada se han recibido las más altas novedades en sastrería y los últimos modelos en trajes para niños.

A. HONTAÑON MÉDICO

Ofrece sus servicios profesionales, Velasco, 7, 2.º CONSULTA DE 11 A 2

El arquitecto Leiva Ossella ha trasladado su habitación y estudio á la calle de Castelar Puertochico, Hotel L., Teléfono número 218.

Restaurant EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ HERNAN GORTES (PLAZA NUEVA) Palacio del Sr. García Macho, teléfono 300

Comedores amplios é independientes. Plato del día Pollo saltado con guisantes.

Incidio. Ayer, á las siete y media de la mañana, se de-



Leo—y me parece que es calcular con mucho seso— que se ha de tardar un mes en constituir el Congreso.

Esas cuentas son exactas y no hubo error al hacerlas, porque hay un montón de actas que con gancho hay que cojerlas.

Creo que es muy conveniente que los de la comisión una estufa urgentemente pidan, de desinfección.

Y sin miedo á una querrela, de la cual saldrían bien, metan las actas en ella y á Maura metan también.

Háganlo sin vacilar como á la salud conviene, pues no deben olvidar que lo primero es la Higiene.

Y tengan por muy exacta toda esta afirmación: ¡Cada ministerial acta es un foco de infección!

En la Liga de Contribuyentes: La Compañía del ferrocarril del Norte dice que no es posible establecer las mismas tarifas que tiene Bilbao para el viaje entre Santander y la Rioja, por la diferencia de recorrido.

No es mal recorrido el que merece la Compañía del ferrocarril del Norte, por las desatenciones con que distingue siempre á la Montaña.

Y ese Meridiano sin hacerse. ¡Quién fuera Rostchild!

El presidente de la Liga dice que el Capitán general de la región le prometió que en breve vendría á Santander un batallón de cazadores.

Bueno; una cosa es prometer y otra cumplir. Lo habrá pensado mejor Su Excelencia y habrá dicho: «¿Para qué quieren cazadores en un puerto de mar, donde ya tienen el sport de la pesca? Y se habrá quedado tan fresco como un besugo recién salido del agua.

La Diputación provincial solicita el apoyo de la Liga para pedir al Gobierno que eleve á segunda clase la categoría de esta provincia.

Y la Liga contesta que ya lo ha solicitado en distintas ocasiones.

Que es como decir á la Diputación: «¡Vaya un modo de madrugar, amigo! Y la puede contestar aquélla, al considerar que la Liga operó en vano: «¡No por mucho madrugar amanece más temprano!

Se queja el presidente de que la mayoría de los vocales no concurren á las sesiones.

Y se queja con razón, porque con esa abstención, prescindiendo de otros males, parece cada sesión una fuga de vocales.

El señor Leiva recuerda las gestiones que se han hecho infructuosamente por el señor San Martín para que el marqués de Comillas entregue el donativo de su señor padre, con objeto de hacer un edificio para las Escuelas de Artes y Oficios y Artes é Industrias y pide que la Liga continúe gestionando este asunto.

Será todo inútil; el marqués de Comillas se ha mudado á la calle del Sordo.

«¿Cómo va á atender ahora un Salazar ó un Lavín cuando siendo tan barato desatendían á San Martín?

¡Imposible! Después de todo, dicho sea en honor de la verdad, hay que reconocer que esas reclamaciones del donativo de su padre son estemporáneas.

¡Se ha debido esperar siquiera á que pasara el primer novenario del luto!

Villaverde ha dicho muy satisfecho que dentro de un mes será Presidente del Consejo de ministros.

Lo celebrará mucho, pero sentiría que fuera ingrato con Silvea.

Confío en que no lo será, porque tiene buen corazón.

Y como amigo leal, demostrando su constancia, le dará una credencial de juez de primera instancia ó de abogado fiscal!

Para eso si tiene condiciones don Paco!

¡Atiza! Ha sido procesado el señor Rusiñol por su obra dramática titulada El héroe.

Ya no son sólo los periodistas los expuestos á ser compañeros de prisión de Mamed Casanova.

También los autores dramáticos corren el mismo peligro.

Ahora, cuando se estrenen obras en lo sucesivo, habrá que decir algunas veces en las informaciones: «El autor fue llamado á escena y no se presentó por no hallarse en el teatro, pero le anda buscando de la policía.»

O de este otro modo: «El autor fue llamado varias veces por el público y después por el juez de guardia para que se presentara á prestar declaración en la causa que se le sigue, como supuesto autor del drama estrenado.»

¡Y viva la libertad y el arroz con leche!

Acabo de leer en la Gaceta de la Real Academia una disposición muy importante que de haberse dictado anteriormente hubiéramos evitado de seguro todas nuestras catástrofes.



(Conferencia telegráfica de la madrugada)

Sigue el Congreso

Reanúdase la sesión a las seis y media y se leen los dictámenes de las actas de los señores Silveira, Maura y de los individuos que forman las comisiones de Actas y de Incompatibilidades.

Sigue el Senado

Al reanudarse la sesión se da cuenta de las actas despachadas, que corresponden a las Universidades, Sociedades Económicas y Arzobispados, y las de las provincias de Albacete, Alava, Baleares, Badajoz, Barcelona, Cáceres, Cádiz, Canarias, Castellón, Ciudad Real, Coruña, Gerona, Guadalajara, Huelva, Huesca, Jaén, León, Lugo, Lérida, Logroño, Murcia, Madrid, Málaga, Navarra, Orense, Oviedo, Santander, Soria, Salamanca, Palencia, Teruel, Toledo, Valladolid, Vizcaya, Zamora y Zaragoza.

También se presentan los dictámenes de calidad de once senadores vitalicios. El conde de Pallares ruega a la comisión que retire el dictamen del acta de Lugo hasta que se resuelva el recurso de alzada sobre la denuncia por mala constitución de la Diputación provincial.

El conde de Peña Ramiro accede a lo pedido. El señor Azcárraga propone, y así se acuerda, que las sesiones comiencen a las dos y media de la tarde, y se levanta la sesión.

"Bombita"

El diestro Bombita chico está ya mejoradísimo. Foreará en Madrid el día 7 de julio.

Enfermo grave

Hállase en gravísimo estado el senador vitalicio señor García Rizo.

Reunión

El viernes se reunirá en el Senado la minoría liberal.

La infanta Isabel

Hállase muy mejorada la infanta Isabel, habiéndole sido levantado el vendaje.

El Consejo

En el Consejo celebrado hoy se ultimó el estudio y se aprobaron los proyectos de reforma municipal y provincial y descanso dominical.

Ha empezado el estudio de las bases para la enseñanza. Mañana habrá nuevo Consejo para ultimar los proyectos, aprobarlos y comenzar el estudio de otros, entre los que figura el de bases para la reorganización de la Marina.

El diputado Inglés

Al salir hoy del Congreso el diputado obrero Inglés, entre 200 trabajadores le saludaron y felicitaron, dándose vivas a la República.

El sábado irán a esperarle gran número de obreros, los cuales proyectan obsesquiarle con una jira campestre.

Informes

La comisión de Actas del Senado ha informado favorablemente los últimos nombramientos hechos de senadores vitalicios y respecto a 52 de los elegidos.

Acordó abrir el viernes vista pública respecto al acta de Alicante.

Lo de la Carraca

La comisión de San Fernando visitó al señor Sánchez Toca para comunicarle el resultado de sus gestiones cerca de las minorías.

El ministro le manifestó que presentará a las Cortes un proyecto de reforma de los Arsenales, el cual desea que apruebe antes de que termine la legislatura.

El general Anón le pidió que solicite previamente los créditos necesarios para la Carraca.

Los canarios

Cuando se constituyan las Cámaras se reunirá los diputados y senadores de Canarias para tratar de la reducción de los Aranceles del tabaco de aquellas islas.

Sustitución

El Presidente de la Cámara ha rogado al señor Salmerón que sustituya al señor Picón por otro diputado en la comisión de Incompatibilidades.

El jefe de los republicanos designó al señor Nougués.

Lo de Marengo

De los informes del señor Ramos Izquierdo sobre la sumaria que se instruye al general Marengo, resulta que éste le faltó y le ofendió en forma bastante viva, en su despacho y a presencia de sus ayudantes y del jefe de Estado mayor del departamento.

Confírmase que el Juzgado de Marina ha dictado auto de detención del señor Marengo; pero se cree que se le respetará hasta que el Congreso decida.

El Arsenal de Ferrol

Hey celebraron una conferencia los señores Sánchez Toca y Morgado para estudiar las deficiencias y necesidad del Arsenal de Ferrol.

El Mensaje

En el Senado es probable que inicien la discusión del Mensaje los tucmanistas.

Rodrigo Soriano

A pesar de que aún no ha dictaminado la ponencia en el asunto Blasco Ibañez-Soriano, se asegura que se considerará a Soriano como diputado republicano aislado de la mayoría, no contando con el para ningún acuerdo ni para las votaciones.

El señor Azcárraga me ha dicho que nada decidirá la ponencia hasta después de oír a Soriano.

Las Congregaciones

Las negociaciones con el Vaticano para determinar la situación de las asociaciones religiosas están muy adelantadas. Quedan legitimadas todas las asociaciones religiosas establecidas en España, bien al amparo del Concordato, bien por las autorizaciones concedidas por los respectivos Gobiernos.

Las asociaciones establecidas sin autorización, serán sometidas al examen de ambas potestades, para que resuelvan en definitiva de común acuerdo.

Respecto a las corporaciones que en lo sucesivo intenten establecerse, será objeto de una negociación especial, y en caso de concederse será con el acuerdo del Consejo de ministros, publicándose en la Gaceta un decreto especial, a fin de que todos lo conozcan.

Respecto a la reforma del Concordato se cree que ha sido abandonada.

Los Notarios

El día 5 de junio se reunirá la Asamblea de Notarios, presidida por el señor Dato.

Los abanderamientos

En el ministerio de Hacienda se ha manifestado que no se accede a la rebaja de los derechos de abanderamiento de buque, solicitado por la Cámara de Comercio de Cárstgen.

Del Congreso

En cuanto termine el examen de las actas leves se constituirá el Congreso, creyéndose que esto sucederá dentro de la semana próxima.

La comisión ha despachado 205 actas y quedan pendientes de examen 42. Mañana se requerirá nuevamente.

Personal

Mañana se publicará una combinación de alto personal de Gracia y Justicia.

Bellas Artes

Ha sido inaugurada la Exposición de Bellas Artes, asistiendo al acto una gran concurrencia.

Marengo

El señor Marengo ha manifestado que espera que mañana se le notificará el auto de detención, al que contestará alegando su calidad de diputado.

Disidencias

En el Congreso se ha hablado hoy de que en Palma se habían distanciado los conservadores de los mauristas.

Un petardo

Dicen de Pamplona que a la puerta del Círculo Carlista estalló un petardo, causando la alarma consiguiente.

Ignórase quién es el autor, pues mientras unos lo atribuyen a los liberales, éstos dicen que fueron los mismos carlistas para hacer ver que se les provoca.

Huelgas

De Cartagena comunican que continúa la huelga de los descargadores de buques y del tranvía de la Unión.

Los esquirols trabajan protegidos por los guardias.

Temporal

Sobre Barcelona han caído lluvias torrenciales, habiéndose reanudado la temperatura.

A río revuelto...

Los matuteros de Tortosa aprovecharon la huelga de consumidores para introducir en la población grandes cantidades de artículos de los que devengan derechos.

Los automóviles

Llegaron a San Sebastián más de 40 automóviles, que fueron recibidos por la muchedumbre a los acordes de la Marsellesa y de la Marcha Real.

En Vitoria hay gran entusiasmo para recibir a los automovilistas. Se ha levantado un arco y colocado gallardetes en el trayecto que recorrerán.

De París dicen que la noche del sábado, con motivo de la salida de los carreristas, se iluminará Versalles.

La ciudad de Versalles ofrece al vencedor un grupo de Sevres.

En Saint-Cir habrá retreta con antorchas.

Población destruida

Desde Terranova comunican a Nueva York que un incendio formidable ha destruido la ciudad de Littlebay.

Asesinato

Comunican de San Peterburgo que un despacho de Aufa dice que ha sido asesinado el Gobernador, de un balazo.

(Después de la Conferencia) Madrid 21-2'30.

En Macedonia

Según despachos recibidos de Viena, en Macedonia, los turcos han detenido a 900 albaneses.

En un combate que sostuvieron con los turcos, éstos destruyeron a un destacamento de caballería albanés, causándole 400 bajas e incendiando las aldeas.

Mella

De Gerona comunican haberse hecho al señor Mella un entusiástico recibimiento.

Huelga terminada

Dicen de Oviedo que ha terminado la huelga de Langreo.

La Cámara francesa

Dicen de París que en la sesión que celebró la Cámara de diputados se armó un escándalo fenomenal, a consecuencia de una proposición presentada pidiendo la separación de la Iglesia y del Estado.

Dos diputados se insultaron, y la sesión terminó en medio de una discusión borrascosa.

De Marruecos

Comunican de Tánger que en Fez se amotinaron las tropas del Sultán desertando con armas y municiones. Un bote que llegó a Tánger, procedente de Arzila, anuncia la proximidad del bandido Raisulf a dicha kábila, con cuyo motivo ésta pide refuerzos.

DE BILBAO

Bilbao 21-1'50.

Sesión del Ayuntamiento

En la sesión del Ayuntamiento celebrada hoy se acordó titular calle de Osmo Echevarrieta a la calle de Perla.

En contra del acuerdo votaron los concejales socialistas.

Desgracia

En una casa en construcción en el pueblo de Sestao, se cayó un andamio, resultando un muerto y dos heridos, uno de ellos grave.

CORRESPONSAL.

Agruras.

Agrío en la boca significa fermentación en el estómago, ó sea indigestión.

Quando se digiere mal, el alimento se fermenta, se agría y se pudre. De ahí viene el mal aliento.

El remedio se llama Pastillas

del Dr. Richards.

Estas pastillas se anuncian exclusivamente para las enfermedades del estómago é intestinos.

No son purgantes y por consiguiente curan el estómago sin gastarlo.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Se traspasa en sitio céntrico y con buen clientela, un establecimiento de tejidos. Informarán en esta Administración.

LA CANTABRICA

La más importante de esta plaza, la más formal y la que más vende. Especialidad en la elaboración de mosaicos y baldosas de cemento, bañeras, fregaderos, peldanos, pilas de agua bendita y bautismales é infinitad de objetos de aglomerado en distintos colores.

Balustradas, pilastras, estatuas, jarrones y toda clase de adornos en piedra artificial, garantizando que no sufren alteraciones ó la intemperie. Precios sin competencia.

No olvidarlo y no comprar nada sin visitar antes esta casa. GRACIA Y BARROS. PLAZA DE LA ESPERANZA, 6-SANTANDER

Nota importante.—Esta casa es la única que se ve honrosamente premiada con ser la más favorecida por el público.

Viudas y huérfanas

que no cobran pensión y recuerden de que sus maridos ó padres fueron militares ó empleados, consulten á EMILIO DICAL. Habilitado de clases activas y pasivas. Calle de Santa Clara, 8 y 10, 2.º derecha.

LA EQUITATIVA

GRAN ALMACEN DE MUEBLES DE P. MATA Y COMPANIA. Juegos completos de sala, gabinete, despacho y comedor. Sillerías modernas y de juncos esmaltado. Camas doradas, jergones y otros artículos. Muebles para foadas y balnearios. Paquets para pisos y artesados.

Ventas al contado y á plazos. Plaza de la Aduana, 1

Ninguna ANEMIA HEMOGLOBINA VINO \* ELIXIR \* JARABE \* GRAEAS y HEMOGLOBINA GRANULADA

Vinos tintos de la Sociedad Vinícola Bodegas Riojanas, GENICERO (RIOJA)

Rioja Medoa (1895), 18 pesetas docena de botellas con casco Rioja Medoa (1897), 12 idem con idem. Rioja fina demesa, 6 pesetas idem sin idem. Servicio á domicilio.—Depósito para la venta alpor mayor y exportación, Muelle, 31; teléfono número 44

Reconoce el público que el mejor caramelo es el especial de la Confiteria de Ramos, Becedo, 11.

CRISTALES (vidrios planos)

Hágale más barato que EL VALENOIANO de la calle de Juan de Herrera.

Especialidad en artículos para cafés, fondas y tabernas.

La Económica. Almacén de muebles de

Narolso Oriega.—Precio fijo.—Armarios á 23 pesetas; mesas de noche, á 5 pesetas; sillas de rejilla, á 4'50 pesetas; idem de comedor y despacho, 3'50; sillones á 32 pesetas; mesa de escritorio, á 32 pesetas; mesa de nogal macizo para comedor, con tres tableros, á 12 pesetas; mesa de cocina, á 2 pesetas; camas torneadas con colchón, á 35 pesetas; cunas torneadas y su colchón de alambre con muelles, á 25 pesetas.—Especialidad en colchones tapizados, en clase y precio.—Rupalclo, 4, (antes Pso), Santander.

En Colindres á un kilómetro de hermosa posesión con magníficas vistas, casa de nueva construcción, muy amplia, amueblada. Precio y condiciones, informarán en Bilbao calle de Luchana, número 1, piso 2.º izquierda.

ALMACÉN DE LANAS Y COLCHONES

de Pedro Cuesta.—Becedo, 11. Lanas de Castilla á 25 pesetas arroba. Gran surtido en colchones y telas hechas; especialidad en telas de damasco. Miraguano á 4 pesetas kilo y pieles blancas. Se cosen telas de colchones. Se hacen colchones á domicilio por los acreditados maestros colcheros madrileños. Única casa en Santander que se puede avisar con confianza para dichos trabajos.

Huevos para incubar

(Medalla de plata en la Exposición Anticla de Madrid) De gallinas de razas puras (Azul, Brahma, Prat, Negra); á 4 pesetas docena. De razas mixtas, soberbias ponedoras, á 2 pesetas. De patas mixtas Rouen, á 2 pesetas. De Rouen puras, 50 céntimos huevo.

La Gran Bretaña

Grandes almacenes de camas, muebles y tapicería de Vinda é hijos de Manuel Mata. Compañía, 22. Teléfono 322. Especialidad en juegos de alcobas, comedores, salas, gabinetes, despachos, etc. Gran surtido en tapicería y cortinas de variedad de modelos.

Ventas al contado y á plazos, sin fiador. Cuotas reducidas para el pago en plazos.

Albums,

tarjetas postales fantásticas, vistas, etcétera, en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo, 10. Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

Liquidación

Acordada por la junta general de la Cooperativa Obrero Militar, se realizan todos los géneros á precios de factura. Horas de despacho de nueve á doce y de tres á seis. Daóz y Velardo, 15. Se admiten proposiciones para el traspaso.

Se vende la casa número 3 de la calle de Madrid. Informes: Gibaja, 6, 4.º piso.

Instalaciones de luz eléctrica

Lampara colocada, 8 pesetas; timbres, teléfonos, pararrayos, agua y gas. Instalaciones de timbres de cinco llamadas, colocados, 25 pesetas. Ampliaciones y reparaciones en timbres y luz. Pídanse proyectos y presupuestos con plano, gratis. Esta casa se encarga por un precio módico anual de la conservación de las instalaciones de timbres. Cristalería de gas y luz eléctrica. Calle de los Remedios, 10 y 12.—Teléfono 222

A los estudiantes

que aspiran á obtener los grados de Bachiller y Comptador de comercio se les hace saber que en el Colegio de segunda enseñanza y Academia Mercantil, sito en la calle de Santa Clara, 7, 3.º, se ha abierto una clase especial para repaso general de las asignaturas que cada uno de dichos estudios comprenda.

¿El pueblo español ha muerto?

OBRA DEL DOCTOR MADRAZO. PRECIO: 3 PESETAS. De venta en la Librería General.

Para caballero de cada gabinete bien amueblado en un punto céntrico. Informarán en esta Administración.

VINOS Y COGNACS

Viñas del señor marqués del Mérito.—Jerez. En casa de la señora Vinda de Ceballos. SE VENDE una imprenta bien surtida y en buen uso, una prensa de litografía del mayor tamaño y una perforadora á pedal, nueva. Informes en Bilbao. Hernani, núm. 8, imprenta.

Refiérese el decreto ú lo que sea á la forma en que jefes y oficiales, según sean los actos á que asistan, deben llevar el sable; con qué mano es preciso que lo cojan y á la vez por qué parte, á fin de que inclinada el arma quede, como debe quedarse; el modo de llevar el ros ó gorra ó casaca ó tricorneo con plumaje y otras mil oportunas instrucciones tan necesarias como interesantes. Lo único, que á mi ver, se le ha olvidado en el decreto al general Linares es lo que debe hacerse con las vainas cuando haya que sacar de ellas los sables. De todos modos el decreto esa ha de influir bastante en la prosperidad de nuestra patria y en las cosechas de los cereales!

El Gobernador de Oviedo ha publicado un bando que empieza así: «Las fuerzas á mis órdenes, tanto del Ejército como de la guardia civil, prestarán todo el apoyo, etc.»

¿A las órdenes del Gobernador civil las fuerzas del Ejército? ¡Adiós, Ozar!

Según comunican de Tánger ha sido condenada á muerte la mora Fátima.

Lo que yo pronostiqué. No la maltratará la familia cumpliendo la palabra que dio Mahomed Torres, pero por haber sido bautizada, la romperán el bautismo para desagrar á Mahoma.

Apúntese el Gobierno español la responsabilidad moral de ese acto de barbarie de los marrocos.

¡Pero, señores, qué modo de meter la pata en todo!

Señor don E. S.—No he recibido más que una vez (la última) su atenta carta y el romance que venía adjunto.

El romance está muy bien escrito; (vamos, con una letra muy hermosa); me complazco en decirlo á usted, pero ¡ay amigo! la letra manuscrita no la vé el público y, por consiguiente, no puede admirarla. Ea cambie vería en letras de molde un romance muy defectuoso de forma y muy vulgar de asunto y nos pondría verdes á usted y á mí; á usted como autor y á mí como cómplice.

Ha aquí la razón, por la cual, sintiéndolo mucho, no puedo complacerle.

Otra vez será. Para escribir á un amigo no se necesitan reglas; ipara dirigirse al público hay que tosar muchas teclas!



Table with columns for 'MADRID' and 'Día 20' and 'Día 19'. Lists various market items and their prices.

Table with columns for 'BARCELONA' and 'DÍA 20 DE MAYO'. Lists various market items and their prices.

Table with columns for 'BILBAO' and 'Valores Industriales y mercantiles'. Lists various market items and their prices.

Table with columns for 'COTIZACIÓN' and 'Obligaciones'. Lists various market items and their prices.

La grisetá casquivana, la mujer seria y galana, la belleza de ocasión, una siempre muy ufana el Rhum quinquina Sansón.

